

ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО ХАМАС И ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ИРАН В ПЕРВОЙ ЧЕТВЕРТИ XXI в.

© 2025

М. С. Zubovskiy¹

В статье рассматриваются отношения палестинского движения ХАМАС и Исламской Республики Иран. Сотрудничество Газы и Тегерана основано на принципах взаимного интереса, в первую очередь в рамках противостояния Израилю. Исламская республика и палестинское движение наладили контакты в начале XXI в. Иран снабжал палестинцев оружием, которое использовалось для атак еврейского государства. Особо важными стали поставки в сектор Газа дальнобойных баллистических ракет, с помощью которых боевики могли поражать города в центре Израиля (в первую очередь Тель-Авив). Благодаря тесному сотрудничеству с ХАМАС, Хезболлой и, по некоторым данным, с йеменскими хуситами Иран стал ключевым противником Израиля. На сегодняшний день Иран — ключевой союзник ХАМАС в военной сфере. Исламская республика — фактически единственное государство в регионе, солидарное с ХАМАС по вопросу уничтожения Израиля военным путем. Несмотря на разногласия по отношению к режиму Башара Асада в Сирии, значительную самостоятельность палестинцев в принятии решений и территориальную отдаленность друг от друга, ХАМАС и Иран смогли наладить плодотворное сотрудничество и стать серьезнейшей угрозой для государства Израиль в первой четверти XXI в.

Ключевые слова: Иран, ХАМАС, Палестина, арабо-израильский конфликт, 7 октября

Для цитирования: Zubovskiy M.S. Военно-политическое сотрудничество ХАМАС и Исламской Республики Иран в первой четверти XXI в. *Вестник Института востоковедения РАН*. 2025. № 3. С. 111–116. DOI: 10.31696/2618-7302-2025-3-111-116

MILITARY-POLITICAL COOPERATION OF HAMAS WITH ISLAMIC REPUBLIC OF IRAN, FIRST QUARTER OF THE TWENTY- FIRST CENTURY

Mikhail S. Zubovsky

The article analyzes the relations between the Palestinian Hamas movement and the Islamic Republic of Iran. The co-operation between Gaza and Tehran is based on the principles of mutual interest, primarily in the framework of confrontation with Israel. The Islamic Republic and the Palestinian movement established contacts in the beginning of the XXI century. Iran supplied the Palestinians with weapons, which were used for attacks of the Jewish state. Particularly important was the supply of long-range ballistic missiles to the Gaza Strip, with which militants could hit cities in the center of Israel (primarily Tel Aviv). Through close co-operation with Hamas,

¹ Zubovskiy Mikhail Sergeevich, аспирант, лаборант-исследователь Института востоковедения РАН, Москва; zubovskiiims@gmail.com

Mikhail S. Zubovsky, postgraduate student, Junior Researcher, Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow; zubovskiiims@gmail.com
ORCID: 0009-0000-8892-8986

Hezbollah and, according to some reports, the Yemeni Houthis, Iran became a key adversary of Israel. Today, Iran is Hamas' key military ally. The Islamic Republic is virtually the only state in the region that stands in solidarity with Hamas on the issue of destroying Israel militarily. Despite their differences over the regime of Bashar al-Assad in Syria, the Palestinians' considerable autonomy in decision-making, and their territorial distance from each other, Hamas and Iran have been able to establish fruitful cooperation and become the most serious threat to the state of Israel in the first quarter of the 21st century.

Keywords: Iran, Hamas, Palestine, Arab-Israeli conflict, 7 October

For citation: Zubovsky M. S. Military-Political Cooperation of HAMAS with Islamic Republic of Iran, First Quarter of the Twenty-First Century. *Vestnik Instituta vostokovedeniya RAN*. 2025. No. 3. Pp. 111–116. DOI: 10.31696/2618-7302-2025-3-111-116

Введение

Сотрудничество между палестинским движением ХАМАС и Исламской Республикой Иран берет начало в период правления в Иране династии Пехлеви, который не принимал участия в первой арабо-израильской войне 1947–1949 гг., ограничившись лишь политической и финансовой поддержкой арабов [Bialer, 1985, p. 292]. После поражения арабских сил и укрепления Израиля Иран начал устанавливать неофициальные связи с новым ближневосточным государством. Сотрудничество между еврейским и персидским государствами было взаимовыгодным. Иран получал доступ к порту Эйлат, через который мог вести торговлю нефтью. Израиль же получал бесценного в условиях вражеского окружения союзника, а также торгового партнера, который поставлял необходимые товары, в первую очередь нефть.

Ситуация коренным образом изменилась после исламской революции 1979 года. Как только шахский режим рухнул, пришедший к власти аятолла Хомейни занял противоположную позицию в отношении Израиля. Иран отказался от признания Израиля и разорвал все официальные связи. Позднее офисы израильского дипломатического представительства перешли в распоряжение посольства Палестины. Новый режим начал налаживать контакты с Организацией освобождения Палестины, при этом по-прежнему отказываясь от активного участия в ближневосточном конфликте. Успех исламистов в Иране на фоне неудач арабских национальных государств являлся одним из факторов, повлиявших на популярность радикального исламизма среди палестинцев и возникновения впоследствии движения ХАМАС.

Первые контакты между палестинским движением и исламской республикой датируются началом 1990-х гг. В те же годы в Ливане формировался союз исламистов из Газы с проиранской группировкой Хезболла. После тяжелой войны с Ираком Иран не стремился принимать активное участие в противостоянии с Израилем. В 1990-х годах политическая ситуация на Ближнем Востоке меняется. Израиль и палестинцы под руководством Ясира Арафата начинают сближение, результатом которого станут соглашения Осло. Находившиеся у власти израильские левые, в первую очередь партия «Авода», выстраивали идеалистический образ сотрудничества израильтян и арабов. Исламисты как в Иране, так и в Газе не принимали потенциальный новый порядок в регионе. В израильской риторике Иран стал выглядеть главным агрессором в регионе [Menashri, 2001, p. 73]. ХАМАС, который отрицал любые соглашения с Израилем, был заинтересован в заключении новых союзов с теми силами, которые были готовы поддержать вооруженную борьбу с еврейским государством.

Сотрудничество Ирана и ХАМАС

Окончательно союз формируется в начале XXI века, во время Второй палестинской Интифады. Союз с Газой позволял Ирану значительно расширить своё влияние в регионе и претендовать на ключевую роль в деле защиты палестинского движения. Фактором, способствовавшим сближению ХАМАС и Ирана, стал тот факт, что Израиль был важнейшим региональным союзником США, отношения Ирана с которыми носят сложный, а порой и откровенно враждебный характер. ХАМАС же получал оружие и боеприпасы, необходимые для обстрела израильской территории, а также обороны сектора от противников. Когда ХАМАС захватил контроль над сектором Газа в 2007 году, Иран значительно увеличил свой пакет помощи, основываясь на убеждении в том, что создание правительства ХАМАС превратится в важный инструмент для руководства вооруженной борьбой против Израиля и для продвижения своего собственного влияния на палестинских территориях.

Израиль стал относить ХАМАС к т. н. иранской «оси сопротивления» вместе с ливанской Хезболлой и йеменскими хуситами в начале 2000-х гг. В арсенале палестинской группировки имеются дальнобойные ракеты иранского происхождения, которые запускались с территории сектора Газа во время эскалаций конфликта между ХАМАС и Израилем. Например, ВМС Израиля перехватили несколько кораблей, переправлявших вооружение в сектор Газа (Karine A в 2002 г., Victoria в 2011 г. и Klos C в 2014 г.) с противотанковыми ракетами «Катюша» и зенитными ракетами «Стрела»². Если бы они достигли ХАМАС, то стали бы важным усилением его арсенала и увеличили бы способность организации наносить ущерб Израилю. В дополнение к прямым поставкам оружия Иран предоставил ХАМАС передовые технологии для развития независимой ракетной промышленности в Секторе Газа. Передача технологий позволила движению увеличить дальность палестинских ракет, а также улучшить точность и разрушительную силу бомб и артиллерийских снарядов. Кроме того, подразделение Корпуса стражей исламской революции «Кудс» провело боевые инструктажи боевиков ХАМАС за пределами Газы³.

Объем помощи, который до этого момента составлял десятки миллионов долларов в год, вырос, по некоторым данным, примерно до 200 миллионов долларов в год [El-Dceeb]. Иранская поддержка стала важным фактором выживания ХАМАС во время проведения израильской военной операции «Литой свинец» в 2008 г., что позднее подтвердил бывший председатель Политбюро ХАМАС Халед Машаль. Он отметил важнейшую роль иранского оружия в противостоянии Армии обороны Израиля, подчеркнув, что успехи палестинцев в Газе во многом достигаются благодаря поддержке из Тегерана.

Серьезный кризис в отношениях между ХАМАС и Ираном наступил во время протестов Арабской весны в Сирии. Если Исламская Республика последовательно поддерживала правящий в Дамаске режим Башара Асада, то ХАМАС выступил в поддержку вооруженной сирийской оппозиции. В результате иранское финансирование и поставка вооружений были заморожены. Поводом для возобновления сотрудничества стала очередная эскалация в секторе Газа и военная операция ЦАХАЛ «Облачный столп» в 2012 г. Несмотря на сохраняющиеся противоречия в сирийском конфликте, единая антиизраильская позиция побудила Иран возобновить помощь ХАМАС. Военная операция «Нерушимая скала» и крупнейшее на тот момент вторжение израильской армии

² Iran's Weapons Shipment: The Full Disclosure. URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/the-hamas-terrorist-organization/iran-s-weapons-shipment-the-full-disclosure/>.

³ Meir Amit Intelligence and Terrorism Information Center at the Israeli Intelligence Heritage and Commemoration Center. "Iranian Assistance to Hamas". January 12, 2009.

на территорию сектора Газа вновь вынудили Иран отставить в сторону все разногласия и активно вовлечься в поддержку палестинцев. Высшие должностные лица Исламской Республики, включая верховного лидера Али Хаменеи, заявили о готовности оказать всецелую поддержку ХАМАС для отражения израильской атаки. Позднее Хаменеи озвучил предложение вооружать и группировки, базирующиеся на Западном берегу реки Иордан, для атаки Израиля с разных фронтов. Иранский Корпус стражей исламской революции (КСИР) поддержал верховного лидера и открыл особый банковский счёт для сбора пожертвований в пользу палестинских группировок. По завершении боевых действий в секторе Газа Иран направлял средства на восстановление инфраструктуры, в том числе сети туннелей, используемых для провоза контрабанды на территорию сектора [Hashem].

В августе 2017 г. движение ХАМАС направило делегацию высокого уровня для участия в церемонии инаугурации нового президента Ирана Хасана Роухани. В рамках визита палестинские делегаты провели несколько встреч с руководящими лицами Исламской Республики. Иран поддержал продолжающуюся борьбу ХАМАС против Израиля и выразил готовность продолжать снабжение палестинской группировки. Тем самым ХАМАС и Иран провозгласили новый этап двусторонних отношений.

Впоследствии, в октябре 2017 г., заместитель председателя политбюро движения ХАМАС Салех аль-Арури совершил визит в Иран, приуроченный к заключению очередного соглашения о перемирии между ХАМАС и правительством Махмуда Аббаса на Западном берегу реки Иордан. По заявлению аль-Арури, визит стал своеобразным «ответом» на ультиматум со стороны Израиля и США, которые требовали разорвать связи между Исламской Республикой и палестинской группировкой. Яхья Синвар, в тот период являвшийся заместителем ХАМАС в секторе Газа, в свою очередь подтвердил, что группировка не собирается прекращать сотрудничество с Ираном, несмотря на угрозы. Тем не менее при официальной позитивной риторике важно отметить, что ХАМАС понесли некоторые репутационные потери в арабском мире, особенно в странах Персидского залива, из-за сближения с Ираном и лояльными к нему движениями, такими как Хезболла.

После атаки боевиков ХАМАС на израильскую территорию 7 октября 2023 г. (Потоп Аль-Акса), ставшей крупнейшей в современной истории, правительство Биньямина Нетаньяху обвинило Иран в организации и координировании действий боевиков. Позднее, во время израильской операции «Железные мечи», в руки израильтян попали документы, по которым можно сделать выводы об активной финансовой поддержке палестинцев со стороны Ирана. При этом у Израиля нет прямых доказательств участия КСИР в организации или координировании атаки 7 октября⁴. Однако израильская сторона подчеркивает, что «ХАМАС координировал свои действия с Ираном в течение примерно двух лет, чтобы подготовиться к стратегической операции против Израиля»⁵. В найденных документах указывается, что Иран финансировал палестинскую пропаганду в секторе Газа через исламские фонды и проведение различных культурных и социальных мероприятий. Целью пропаганды была популяризация Ирана и сил «Оси сопротивления»⁶.

В рамках военной поддержки Иран не только поставлял оружие и боеприпасы, но и проводил тренировку бойцов военного крыла ХАМАС — бригад Изз ад-дин аль-Кассам. Согласно попавшим в руки израильтян документам, инструкторы КСИР вели тайные тренировки по диверсионным операциям бойцов аль-Кассам. Кроме того, Иран поставлял в сектор Газа беспилотные

⁴ Иранская помощь ХАМАС и сектору Газа. הסייע האיראני לחמאס ולרצועת עזה כפי שש. URL: <https://goo.su/ZzgbYS> (дата обращения: 29.05.2025).

⁵ Ibid.

⁶ Ibid.

летательные аппараты и организовывал обучение операторов, а также наладил через сектор канал для поставки вооружений в Йемен⁷.

1 апреля 2024 г. Израиль нанёс ракетный удар по посольству Ирана в Дамаске. Среди жертв атаки был и генерал иранских сил «Кодс» (перс. Иерусалим) Мохаммед Реза Захе́ди. По данным иранского Совета коалиции революционных сил (объединение иранских консервативных фракций), Захе́ди был одним из внешних организаторов атаки ХАМАС 7 октября 2023 г.,⁸ а согласно израильским сообщениям, также помогал снабжать ливанскую группировку Хезболла, воюющую на стороне палестинцев⁹.

ХАМАС находится в сильной зависимости от Ирана, особенно в вопросах поставок вооружения и военных технологий. Арабские государства не заинтересованы в полномасштабной войне с Израилем и оказывают палестинцам в основном финансовую и политическую поддержку. Из-за тесных контактов ХАМАС и Израиля многие арабские страны, к примеру Саудовская Аравия, Египет, ОАЭ критично относятся к правящей в секторе Газа группировке, оказывая поддержку правительству Махмуда Аббаса на Западном берегу р. Иордан. ХАМАС находится во внешней блокаде, и только наличие хорошо вооружённого и обученного ополчения позволяет группировке удерживать власть на фоне гуманитарной катастрофы в палестинском анклав и полномасштабного вторжения Армии обороны Израиля. В условиях продолжающихся боевых действий, масштабных разрушений любая поддержка внешних сил становится залогом выживания движения ХАМАС. Исламская Республика Иран остаётся наиболее последовательной антиизраильской силой, готовой не только поддерживать союзные группировки (ХАМАС и Хезболлу, возможно, и хуситов), но и осуществлять ракетные обстрелы напрямую. Израиль, в свою очередь, рассматривает Иран как основную угрозу своей национальной безопасности, смещая вектор своей политики с палестинцев на угрозы из Ирана. Возможно, именно чрезмерная «увлечённость» иранской угрозой стала одной из причин провала израильских служб безопасности во время прорыва южной границы Израиля 7 октября 2023, совершённого ХАМАС.

Заключение

Позиции Ирана и ХАМАС сходятся в противодействии Израилю, а также неприятию политики США в регионе. Напряжённость и враждебность преобладают в отношениях Вашингтона и Тегерана со времён революции против шахского режима в 1979 г. В результате Иран рассматривает свою поддержку ХАМАС как способ усилить собственное влияние в регионе. Также важно отметить, что военный союз Ирана с ХАМАС оттягивает военные силы Израиля на юг, а также позволяет использовать конфликт с ХАМАС в качестве «второго фронта» в случае прямого боестолкновения Ирана с еврейским государством. Поэтому после начала израильского вторжения в сектор Газа (операция «Железные мечи») и атаки Хезболлы в Южном Ливане (операция «Стрелы севера») ЦАХАЛ впервые со времён арабо-израильских войн был вынужден вести боевые действия на два фронта. Однако, несмотря на дробление израильских сил, иранская стратегия не преуспела. Объявленные военные операции «Правдивое обещание» и «Правдивое обещание 2» не принесли успеха Исламской Республике. Некоторые эксперты полагали, что Иран может использовать ракетный арсенал ХАМАС для «перезгрузки» израильской системы ПРО

⁷ Ibid.

⁸ Совет коалиции революционных сил: Мохаммед Реза Захе́ди был организатором нападения 7 октября. URL: <https://www.iranintl.com/202404041446> (дата обращения: 12.01.2025).

⁹ Так выглядели последние дни жизни иранского высокопоставленного чиновника, ликвидированного в Сирии. URL: <https://www.maariv.co.il/news/military/article-1088832> (на иврите) (дата обращения: 12.01.2025).

«Железный купол», а теоретическое вторжение в Израиль одновременно на севере и на юге страны силами ХАМАС и Хезболлы поможет Ирану получить стратегическое преимущество. В реальности израильская система ПРО смогла отразить все атаки и продолжить боевые действия в секторе Газа, не опасаясь вторжения из Ирана. ЦАХАЛ смог вести войну на несколько фронтов, не только отразив атаки Ирана, но и совершив ответную атаку. Кроме того, существовала вероятность того, что благодаря своей популярности ХАМАС может организовать выступление т. н. «израильских арабов», подобное тому, которое произошло в 2021 г. во время операции «Страж стен»¹⁰. Однако после атаки 7 октября 2023 г. массовых выступлений палестинцев внутри самого Израиля не произошло. ХАМАС вынужден продолжать сотрудничество с Ираном, поскольку в 2025 г. это единственное государство в регионе, которое по-прежнему готово оказывать любую поддержку правительству в Газе. Ресурсы и технологии Исламской Республики необходимы палестинцам для сохранения своей идентичности и достижения конечной цели — создания полноценного палестинского государства по образцу, указанному в документе об основных принципах ХАМАС.

Литература/References

Amit Meir. Intelligence and Terrorism Information Center at the Israeli Intelligence Heritage and Commemoration Center. January 12, 2009. "Iranian Assistance to Hamas". January 12, 2009.

Bialer, Uri. "The Iranian Connection in Israel's Foreign Policy: 1948–1951". *Middle East Journal*, 39/2, Spring 1985, pp. 292–315.

Menashri David. *Post-Revolutionary Politics in Iran: Religion, Society, and Power*. London, 2001.

Shine S., Cartan A. *Iran and Israel: The Ideological Enmity and Its Root*. *Studies in Israel's Rebirth* 14. 369 p.

Электронные ресурсы / Electronic resources

El-Deeb S. Haniyeh: Iran Pledges \$250M in Aid. URL: <http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2006/07/11/AR2006071100742.html>. (дата обращения: 14.03.2025) (in English).

Hashem A. Hamas and Iran: New Era, New Rules. URL: <http://www.al-monitor.com/pulse/originals/2016/02/iran-hamas-arab-spring-tehran-visit-repair-relations.html#ixzz41GE5Ep00>. (дата обращения: 14.03.2023) (in English).

Iran's Weapons Shipment: The Full Disclosure. URL: <https://www.idf.il/en/mini-sites/the-hamas-terrorist-organization/iran-s-weapons-shipment-the-full-disclosure/> (дата обращения: 15.05.2025) (in English).

Иранская помощь ХАМАС и сектору Газа. Информационный центр изучения терроризма имени Меира Амица. עשׂי יפכ הזע תעוצרלו סאמחל ינאריאה עויס. URL: <https://goo.su/ZzgbYS> (дата обращения: 29.05.2025) [Iranian aid to Hamas and the Gaza Strip. Meir Amit Center for the Study of Terrorism (in Hebrew)].

Кидар Мордехай. «Единая атака из Сирии, Ирака, Ливана, Йемена, Газы и изнутри Израиля: сценарий Судного дня» «יידה ביי» טירסת: לארשי דותבו הזע נמית, נובל, קאריע, הירוסמ תבלושמ הפקתמ URL: <https://www.makorishon.co.il/opinion/602385/> (дата обращения: 09.04.2025) [Kidar Mordechai "A unified attack from Syria, Iraq, Lebanon, Yemen, Gaza and from within Israel: a doomsday scenario" (in Hebrew)].

Совет коалиции революционных сил: Мохаммед Реза Захеда был организатором нападения 7 октября. URL: <https://www.iranintl.com/202404041446> (дата обращения: 12.01.2025) [Council of the Coalition of Revolutionary Forces: Mohammad Reza Zahedi was the mastermind of the 7 October attack (in Farsi)].

Так выглядели последние дни жизни иранского высокопоставленного чиновника, ликвидированного в Сирии [Электронный ресурс]: <https://www.maariv.co.il/news/military/article-1088832> (дата обращения: 12.01.2025) [This is what the final days of an Iranian senior official liquidated in Syria looked like (in Hebrew)].

¹⁰ Мордехай Кидар. «Единая атака из Сирии, Ирака, Ливана, Йемена, Газы и изнутри Израиля: сценарий Судного дня». URL: <https://www.makorishon.co.il/opinion/602385/> (дата обращения: 09.04.2023).